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Les pucerons font partie du quotidien du jardinier : au jardin d’ornement, au potager, dans la serre, au verger ou sur les 
plantes d’intérieur, ils sont vraiment partout ! De petite taille, c’est souvent lorsqu’ils sont déjà en nombre sur une plante 
qu’on s’aperçoit de leur présence... et des dégâts occasionnés.
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LES PUCERONS

 Insectes piqueurs-suceurs, les pucerons transpercent les tissus cellulaires de la feuille de 
leur rostre et pompent sa sève, affaiblissant la plante. Leur salive est irritante et toxique, 
elle est responsable, notamment, des crispation du feuillage. Passant de plante en plante, 
les pucerons sont d’importants vecteurs de maladies et de virus. Les fraisiers et les fram-
boisiers sont les plus sensibles à cette propagation. 

Symptômes

De petits insectes ailés (2 mm), souvent verts ou noirs, pullulent sur les tiges de la plante. 
Les feuilles, les jeunes tiges et les fruits se déforment et stoppent leur développement. 
Les rameaux et les racines se couvrent de boursouflures, favorisant le développement de 
chancres. Du miellat recouvre les parties touchées, la plante devient toute collante. Des 
fourmis se joignent aux pucerons.

Mesures préventives

Respectez les conditions de culture spécifique à chaque plante. Évitez les apports super-
flus d’engrais, qui accélèrent le développement normal de la plante et la fragilisent.
Observez souvent vos plantes, et agissez dès l’apparition des premiers insectes. 
Attirez ou implantez dans votre jardin leurs prédateurs naturels : chrysopes, syrphes et 
coccinelles.
Certains pucerons ont cependant des ennemis spécifiques : des hyménoptères parasi-
toïdes. Ce sont de petites guêpes de 1 mm environ qui viennent parasiter les pucerons. 
Pour les introduire dans les cultures, deux solutions : s’en procurer auprès de spécialistes 
ou attirer les adultes par la nourriture. Ils se nourrissent de nectar, leurs fleurs favorites 
appartenant à la famille des Apiacées, c’est-à-dire les carottes, fenouil, aneth, panais, etc.

Conseils de traitement

Si les pucerons ne sont pas encore très nombreux sur la plante, supprimez-les à la main. 
Si leur nombre est trop important, pulvérisez un mélange d’eau, de savon noir et 
huile d’olive qui en plus, nourrira votre plante. 
Ou appliquez une décoction d’ail, de fougère, d’absinthe, de rhubarbe, ou du purin d’ortie, 
de rue, ou de sureau.

Type Insectes piqueurs-suceurs

Description
Petits insectes ne dépassant pas 
2 mm ; généralement verts, mais 
également noirs, bruns, jaunes, 
roses ou encore blancs grisâtres.

Période d’attaque Été

Parties touchées Feuilles, tiges

Plantes sensibles Agrumes, arbres, arbustes, bam-
bous, bulbes, rosiers

ATTENTION !
Avant de se lancer dans l’éradication totale des pucerons, rap-
pelez-vous qu’ils servent de nourriture aux auxiliaires, et qu’ils 
sont nécessaires à leur installation !
 Laissez quelques « mauvaises herbes » attractives, comme le 
rumex : pucerons et fourmis sauront s’occuper, et coccinelles et 
syrphes seront attirés !

Notes
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